

# Derekh Ha-rif

Extraits du discours de la Torah prononcés par le grand Rabbin Yoshiyahu Yosef Pinto Shlita

Pour la partie de la Torah de Naso | Tome 30 | 7sivan



## Premier repas de Shabbat

### GRÂCE À LA VISION DES ANCIENS.

Nous voyons qu'avant le don de la Torah, le Tout-Puissant commande à Moshe Rabenou :

« Parle à la maison de Jacob et raconte aux bné Israël » : demande aux enfants d'Israël s'ils veulent recevoir la Torah ou non ? « S'ils écoutent ma voix, ils seront un peuple de prédilection parmi tous les peuples car toute la terre m'appartient ».

Moshe Rabenou parle d'abord aux anciens, puis tout le monde s'écrie et lui dit : « tout ce qu'a demandé le Seigneur nous le ferons ! » On peut se demander ceci : puisque le Tout-Puissant demande à Moshe Rabenou d'aller parler à tout le peuple d'Israël, pourquoi Moshe Rabenou va-t-il parler d'abord aux anciens ? Nos sages expliquent que Moshe Rabenou a eu peur qu'un juif refuse de recevoir la Torah !

Moshe Rabenou devait rassembler tout le peuple d'Israël, six cent mille hommes plus toutes les femmes, et leur proposer la Torah : qui sait s'il y aura une personne grossière et méchante ou un groupe de mauvaises personnes qui, lorsque Moshe Rabenou viendra leur proposer la Torah, diront qu'ils ne veulent pas de la Torah has ve chalom ! Ce serait une accusation terrible et horrible sur le peuple juif.

Il suffit d'un homme assez stupide pour dire quelque chose de négatif pour gâcher le don de la Torah. C'est pour cela que Moshe Rabenou est venu en premier parler aux anciens : les sages d'Israël. Moshe Rabenou voulait que les anciens entendent et influencent chaque membre de sa tribu et de sa famille : ainsi tous les juifs accepteraient la Torah assurément.

Seulement dès que Moshe Rabenou est venu parler aux anciens, chaque membre du peuple d'Israël s'est levé et s'est attroupé autour d'eux pour assister à la scène et écouter Moshe Rabenou. Tout le peuple d'Israël s'est tenu debout et a vu comment les anciens ont écouté Moshe Rabenou et comment ils ont accepté la Torah. Cela leur a donné une si grande dévotion et un si grand amour envers HACHEM que tout le peuple a crié : « tout ce qu'a demandé le Seigneur nous le ferons ! »

Grand est le pouvoir des yeux ! Quand tout le monde a vu comment Moshe Rabenou parle aux anciens et comment les anciens acceptent la Torah, tous

ont été influencés : chaque membre du peuple d'Israël a immédiatement levé la main et a accepté la Torah sans dire un mot, ni même une critique. La Torah a été reçue avec beaucoup d'amour et de joie. Il faut donc savoir que la vision a un pouvoir énorme : la vision a un impact encore plus grand que l'audition !! On peut aussi expliquer ainsi pourquoi HAKADOCH BAROUKH HOU a voulu que les juifs 'voient des voix' durant le don de la Torah. Pour que la grande force de la vision soit associée aux sons et aux paroles du don la Torah. On voit la même chose avec le zaken mamré. Le zaken mamré est un sage d'Israël qui refuse de se plier à la loi émise pour tout le peuple Israël par le grand sanhédrin qui siège dans le Temple. Il pense différemment et enseigne différemment au peuple. Après plusieurs avertissement, ce zaken mamré est tué .... durant les grandes fêtes de Soucot, Pessah, Chavouot ! Pourquoi durant les fêtes ? Normalement une personne condamnée à mort est tuée très rapidement. Dans le cas du zaken mamré, la Torah a voulu que tous les hommes soient rassemblés durant les fêtes pour voir sa punition : pour bien marquer les esprits par cette vision, qu'il n'y a qu'une seule et même loi pour tout le peuple juif. Ce n'est pas pareil une personne qui entend et une personne qui voit. On peut citer aussi l'exemple de Ytzo. Nos sages nous disent que Ytzo a rejoint les juifs dans le désert parce qu'il a entendu la traversée de la mer et la guerre d'Amalek. Ytzo s'est dit que le monde entier avait aussi entendu la traversée de la mer comme le dit le verset explicitement : 'tous les peuples l'ont entendu et ils ont tremblé'. Et pourtant cela n'a pas empêché Amalek de venir agresser le peuple juif. Donc entendre ne suffit pas. On peut enfin citer l'exemple d'Avraham avinou .

Nos sages nous disent que lorsque Avraham a envoyé Ishmaël pour chercher de l'eau, avec l'intention de lui apprendre à bien recevoir les invités : cela s'est retourné contre la descendance d'Avraham des années plus tard. À cause du puits d'eau dans le désert, Moshe Rabenou n'a pas pu entrer en Israël. Pourtant l'intention d'Avraham était louable.

Seulement si Avraham avait été lui-même chercher de l'eau, Ishmaël aurait vu l'action d'Avraham et cela aurait été d'une plus grande influence sur lui.



## Nefech Harif

Avant de s'intéresser à ce qu'une personne vous dit, questionnez-vous :

- De quoi s'agit-il ?
- Qui vous dit cela ?
- Dans quelles circonstances ?
- Est-ce une parole permise ?
- Est-ce que cela cause de la peine à autrui ?

Avant d'approfondir et d'aller plus loin dans l'analyse de ce qu'une personne vous dit, il faut déjà passer ses paroles au crible de ces questions de base. Afin de ne pas se laisser polluer notre âme par des tas de paroles négatives, voir interdites, qui ne feront aucun bien à notre âme, bien au contraire.



## Repas de Shabat midi

### La porte de la Techouva est sous le Trône d'HACHEM.

La Guemara raconte (Shabat 88) que lorsque Moshe Rabenou est venu au ciel pour recevoir la Torah, les anges se sont levés et ont demandé à D... pourquoi voulait-IL donner la Torah à Moshe Rabenou ?

Le Seigneur dit alors à Moshe Rabenou qu'il devait lui-même répondre aux anges.

Moshe Rabenou dit au Seigneur qu'il avait peur d'être brûlé par l'haleine des anges.

D... dit alors à Moshe Rabenou : « accroche-toi à mon Trône et répond-leur ! ».

Moïse s'est donc accroché au Trône Divin et a répondu ainsi aux anges :

« Il est écrit dans la Torah tu ne tueras point, tu ne feras pas d'adultère.

Est-ce qu'il y a entre les anges de la jalousie, du mauvais penchant ?

En quoi la Torah pourra être utile à des anges ?

Alors laissez-moi prendre la Torah ! »

Immédiatement, les anges ont admis les arguments de Moshe Rabenou et lui ont même donné des cadeaux !

On peut s'interroger : pourquoi D... a-t-IL demandé à Moshe Rabenou de s'accrocher d'abord au Trône Divin pour répondre aux anges ?

Un grand principe peut être appris ici.

Tout d'abord notons qu'en Hébreu, lorsque HACHEM a dit à Moshe Rabenou :

'Donne aux anges un réponse', cela peut aussi se traduire par : 'dis ceci aux anges : TECHOUVA !'.

La Techouva c'est le repentir, c'est reconnaître et regretter ses fautes, puis s'engager à ne plus jamais les refaire !

Les anges ont soutenu que les juifs allaient finir par fauter et porter atteinte à l'honneur de la Torah.

Les gens pensent que la Techouva est une chose qui va de soi.

Une personne qui a péché, volé, blessé ou fait du mal aux gens et fait ensuite Techouva : alors ça y est, c'est logique que sa Techouva soit acceptée ??

Aujourd'hui tout le monde est encouragé à faire Techouva, et la personne qui fait Techouva croit rendre un service ...

Le repentir n'est pas une chose simple, ni compréhensible.

D... a créé le repentir avant même de créer le monde.

Une personne qui enfreint la loi d'un état ne peut pas faire techouva.

Supposons qu'une personne brûle un feu rouge : si le policier qui est témoin de la scène accepte le repentir du conducteur et ne lui donne pas une amende : le policier a enfreint la loi parce qu'il n'a pas le droit d'accepter le repentir.

Si son commandant le voit accepter le repentir du conducteur : il punira le policier !!

Les anges sont venus vers le Seigneur et lui ont dit :

'Maître du monde : si vous donnez aux enfants d'Israël la Torah, ils pécheront demain et gâcheront tout, il est dangereux de leur donner la Torah !. C'est comme donner à un enfant un bolide à conduire ou un fusil : il fera une catastrophe assurément !

Le Seigneur a donc dit à Moïse de s'accrocher au trône celeste, et de dire aux anges que la Techouva existe ! Si vous prétendez que la Torah ne peut pas être donnée, sous prétexte que le peuple d'Israël péchera et gâchera la Torah, alors les anges n'oubliez pas qu'il y a la Techouva !



Scannez le Qcode pour rejoindre le groupe whataapp du grand rabbin Yoshiyahu Pinto Shlita

## Questions-Réponses du RIF



### Question d'une personne :

**Je souhaiterais demander au RAV si je peux lire le Sefer Devarim même si je ne respecte pas encore le shabat ?**

**Est-ce que le Sefer Devarim pourra me faire mériter des délivrances même dans mon cas puisque je ne respecte pas le shabat ?**

### Réponse de Rabbi Yochiahou Pinto Chlita :

**Certes, la lecture du Sefer Devarim aura un grand impact.**

**Vous avez commencé la mitsva de l'étude de la Torah, alors nos sages disent : à celui qui commence une mitsva, on l'invite à la poursuivre.**

**Une mitsva entraîne une autre mitsva.**

**Le shabat est la source de toutes les bénédictions.**

**Le mérite du respect du Shabat est inégalable, le shabat a un pouvoir de bénédiction extrêmement puissant.**





Le peuple d'Israël, même s'il atteint le plus bas degré du serpent, peut se relever comme un aigle.

Juste avant les dix commandements, notre Sainte Torah (Exode 19) nous dit que :

'les Bné Israel ont campé face à la montagne du Sinaï'!

Ils étaient disposés de manière exemplaire selon les drapeaux et l'ordre que leur ancêtre Yaakov leur avait ordonné pour ses funérailles.

Les tribus étaient divisées en quatre groupes et chaque groupe tenait un drapeau à la main.

Le drapeau avait une couleur spéciale et une forme différente d'un drapeau à l'autre.

Sur le drapeau de Juda, et des tribus qui l'accompagnaient, il y avait un lion.

Sur le drapeau d'Éphraïm, et des tribus qui l'accompagnaient, il y avait un taureau.

Sur le drapeau de Reouben, et des tribus qui l'accompagnaient, il y avait un homme, c'était Réouven et les doudaïm.

Sur le drapeau de Dan, et des tribus qui l'accompagnaient, il y avait un aigle.

Le Ramban indique que les tribus étaient disposées exactement comme les anges autour du Trône divin, et que sur les 4 pieds du Trône divin il y avait aussi un lion, un taureau, un visage d'homme et un aigle.

Seulement si nous regardons la tribu Dan, il y a une question énorme.

Deux tribus portaient un symbole qui correspondait à la bénédiction de Yaakov sur son lit de mort : Yehouda est tel un lion, Ephraïm fils de Yossef est lui comparé au Taureau.

Quand à Reouben, c'est lui qui est sorti prendre les doudaïm - du jasmin - pour rendre Léa sa mère fertile de nouveau.

Tout cela est cohérent.

Mais seulement pour Dan : Yaakov l'a comparé au serpent, pas à l'aigle. Alors pourquoi y avait-il un aigle sur le drapeau de Dan ? Nos textes nous indiquent qu'avant la faute d'Adam, le serpent marchait sur deux pattes et avait deux mains.

Le serpent était l'animal le plus intelligent et le plus important de tous les animaux.

C'est ce que dit la Guemara ( Sanhadrin 59 ) :

'quel dommage pour l'homme d'avoir perdu un si bon partenaire que le serpent. Si le serpent n'avait pas fauté, chaque juif aurait eu deux bons serpents, l'un d'eux envoyé au nord et l'autre envoyé au sud pour lui rendre de multiples services, tels deux serviteurs très dévoués qui soulagent l'homme !'.

Si le serpent n'avait pas détourné Eve, le serpent serait littéralement le partenaire de l'homme et l'aiderait du mieux possible. Mais après avoir péché en poussant Eve à manger de l'arbre de la connaissance,

D... lui a coupé les mains et les pieds, l'a maudit avec de sévères malédictions et l'a abaissé comme l'animal le plus bas.

Le serpent est passé du sommet aux bas-fonds ... en très peu de temps.

La Sainte Torah nous raconte que dans la tribu Dan, il y avait un juif du nom de Micah qui est sorti d'Égypte en emportant avec lui .... une idole !!!

Micah a traversé la mer rouge avec son idole sur lui ... il a écouté D... énoncer les dix commandements toujours avec son idole sur lui !...

Dans tous les moments les plus hauts et saints, Micah a gardé son idole et a attendu le moment pour se rebeller contre Seigneur en faisant quelque chose de grave avec son idole. Micah avait des amis qui savaient bien qu'il a emporté une idole d'Égypte, il y avait des gens de sa tribu de Dan qui étaient avec lui dans le secret.

Lorsque Moïse monte au ciel pour prendre la Torah, selon les calculs du peuple il tarde plus que prévu, et .... voici le moment que Micah attendait !

Micah a utilisé son idole pour créer le veau d'or ! Micah était le symbole du mal, de l'idolâtrie, de la détérioration, et de la rébellion.

Si le serpent avait été utilisé comme symbole sur le drapeau de Dan, cela aurait été un déshonneur pour cette tribu, car cela aurait rappelé la faute de Micah membre de la tribu de Dan.

Le Tout-Puissant a donc décidé que le symbole sur le drapeau de Dan serait l'aigle.

Cet aigle qui vole le plus haut parmi tous les oiseaux, qui renouvelle ses plumes toutes les quelques années : il devient une nouvelle création.

L'aigle vient nous symboliser que même si l'homme a atteint la bassesse du serpent, l'homme peut toujours renouveler et améliorer sa conduite et sa vie entière.

Par conséquent, sur le drapeau de la tribu Dan, il y avait un aigle et non pas un serpent !

Une personne peut toujours se relever quoiqu'elle ait pu faire de mal.



Le saint Hozé de Lublin indiquait la ségoula suivante aux malades :

faire chaque mardi un repas en l'honneur du prophète Ochéa Ben Beer, repas qu'il offrira aux érudits et aux étudiants en Torah.



## Rabbi Israel Ben Eliezer : le Baal Chem Tov !

Voici comment le Baal Chem Tov, le Saint qui était la lumière d'Israël, est venu au monde.

Ses parents n'avaient pas d'enfants, des années se sont écoulées pour ce couple sans enfants ...

Une veille de Pourim, alors que tous les juifs étaient occupés à préparer la fête et les michloah manot, le père du Baal Chem Tov s'est mis lui à étudier la Torah.

Il y eut un moment donné où le monde entier était sans Torah.

Or il est écrit, dans Jeremie 33, que D... dit ceci :  
« s'il n'y avait pas mon alliance de la Torah, je n'aurais pas maintenu les règles du monde » !!  
S'il y a un seul moment où personne au monde n'étudie la Torah, le monde est en grand danger de destruction par D... !

À ce moment-là, le père du Baal Chem Tov était le seul juif dans le monde qui étudiait la Torah.  
Le monde entier reposait donc sur le père du Baal Chem Tov.

D... l'a récompensé en lui donnant un fils extrêmement saint :  
Rabbi Israel Ben Eliezer : le Baal Chem Tov !

Le Baal Chem Tov était un saint suprême.

Voici une histoire du Baal Chem Tov :  
Il y avait une dame qui était l'épouse du rav de la ville de Brody. Dans cette ville tout monde était opposé à la nouvelle voie que le Baal Chem Tov avait innové dans le monde : la Hassidout.

Ils étaient tous justes et pieux, craignant D..., mais tous étaient opposés au hassidisme.  
Au début du hassidisme, il y avait une très dure résistance envers le Baal Chem Tov.  
Les gens rejetaient le Baal Chem Tov de toutes les manières possibles.

Un jour, l'épouse du rav de cette ville de Brody est donc venue voir le Baal Chem Tov, et s'est mise à pleurer devant lui :  
'je sais que vous êtes un grand Tsadik !'  
(jusque-là le Baal Chem Tov n'était pas connu comme un saint).  
'je sais que vous êtes un homme saint, j'ai une demande à vous faire : s'il vous plaît priez pour moi que je puisse avoir un enfant !'.

Le Baal Chem Tov pria pour elle, puis il lui promit un garçon dans l'année.  
En effet, dans l'année elle eut un fils.  
Cette dame annonça à son mari, et à toute la ville, que le Baal Chem Tov sera le sandak (la personne qui porte le bébé lors de la circoncision) de son bébé !!

Stupeur !!

Toute la ville s'y opposa !!  
Tout le monde disait du mal sur le Baal Chem Tov.  
Toute la ville a objecté que son mari, le rav de la ville, devait être le sandak, c'était logique.

S'en suivit un grand combat contre elle.  
Cette dame se est tenue dans la synagogue le shabat en criant et en jurant :

'Je fais le neder que personne d'autre que le Baal Chem Tov ne sera le sandak de mon fils !!!'

Il n'y avait plus rien à faire.  
Tous ont accepté, sous la contrainte de ce neder, que le Baal Chem Tov soit le sandak ...

Lorsque cette dame est venue inviter le Baal Chem Tov à être sandak pour la circoncision de son fils, le Baal Chem Tov a commencé à hésiter.

Ses élèves l'ont trouvé en train de pleurer.  
- 'pourquoi pleurez-vous Maître ?'  
- 'je sais qu'avant et après chaque mitsva, les forces du mal se déchaînent. Si j'accepte d'être sandak dans cette ville d'opposants, je risque de tomber dans l'orgueil !' leur a répondu le Baal Chem Tov.

En effet, nos sages ont dit que si une personne ressent de l'orgueil, D... « s'écarte » de lui.

Finalement, le jour de la circoncision le Baal Chem Tov décida d'y aller.  
Mais il décida de se passer de cocher, et de faire office de cocher lui-même.

À l'époque le métier de cocher était un métier peu honorable.

Lorsque le Baal Chem Tov est arrivé, tous se sont dit :  
'c'est ce vulgaire cocher le Baal Chem Tov ?!!'

Il s'est infligé une honte pour ne pas tomber dans l'orgueil.

Voici une autre histoire du Baal Chem Tov :  
Au début le Baal Chem Tov était médecin puis enseignant aux petits enfants.

Il n'était pas encore connu, c'était son gagne-pain.  
Une veille de shabat, le Baal Chem Tov n'avait rien à manger pour shabbat.

Il a arrêté son étude pour aller frapper à la fenêtre d'un voisin juif, puis il s'est sauvé en courant, il ne voulait pas être reconnu.  
Le Baal Chem Tov pensait que son devoir d'effort pour gagner sa vie devait se limiter à frapper deux coups à la fenêtre d'un voisin.

Faire plus que cela, aurait été, à son niveau, un effort de trop qui aurait démontré un manque dans sa émouna.

Le voisin est sorti pour voir qui avait frappé sur sa fenêtre ?  
Soudain, il a vu quelqu'un marcher au loin.

Il courut après lui et reconnut le Baal Chem Tov qui lui expliqua sa situation, sa conception des efforts pour la parnessa.

Puis ce voisin donna au Baal Chem Tov de quoi passer shabat.  
Le Baal Chem Tov ne voulait pas s'interrompre plus que cela dans son étude.